
! 居委会党支部老书记俞孝英正带着盛俊佼!右二"到各家串门#了解情况#熟悉工作 种楠 摄

! ! ! !近日，!"#!年出生的孙笑怡正式“走马
上任”，当选静安区曹家渡街道高荣小区居
委会主任。在刚刚结束的居委会换届选举
上，她和另一名 $%后一起成为该小区居委
会成员，挑起居委会工作的“大梁”。

孙笑怡名校毕业，曾有一份不错的“白
领”工作。记者了解到，她毕业于复旦大学
经济学专业，现在正在同济大学就读工程
硕士。在此之前，她曾在一家公司担任部门

经理。
“我一直住在这个社区，对社区很了解、

也很有感情。”孙笑怡说，当她打算应聘社区
工作者时，她的丈夫表示非常支持，他在一
家国有企业从事党政工作，对社区工作也非
常认同。
在走马上任前，孙笑怡早就对小区情况

摸得清清楚楚，了解小区居民最“急难愁”的
问题。她发现小区最突出的问题之一是停车

难，由于缺乏管理，地面连划线都没有，导致
乱停车现象严重，影响了居民们的出行。为
此，她计划和物业公司协调，对小区的车辆
情况了解清楚后，制定方案逐步解决。
同时，为了发挥年轻居委干部的优势，

她计划在居委会信息档案的建立完善上下
功夫。通过建立更规范的信息存储制度，方
便居委会更高效地开展各项居民工作。

本报记者 宋宁华
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新气象 !"后成主角儿
前阵子，新当选的居委干部在街道宣誓

就职，这可是本市第一次为新当选的“小巷总
理”们举行宣誓任职仪式。

在江浦路街道，一间会议室里喜气洋洋，
宣誓任职仪式的大红横幅下，本次新当选的
!&'名居委会成员济济一堂，一起加入这个
“受人尊重、令人向往”的职业。

不过，记者发现，和人们印象中居委会工
作的多数人“婆婆妈妈”不同，人群中许多都
是中青年人，街道统计出的数字和分析也证
明了这一点。

据分析，该街道本届新当选的居委会成
员队伍，呈现了几个特点：一是年龄结构不断
优化，中青年干部成为居委干部主体，新当选
成员平均年龄 (')*岁，其中 +%后成员 *'人，
占 ($),-，最年轻的仅 .*岁，$%后的当选者
有 ,.名；二是学历水平不断提升，新当选居
委会成员中，大专以上学历 ("名，占总数的
&*)&-，同比提升了 ,$)"-，其中本科 ,. 名、
研究生 ,名；三是党员比例略有上升，新当选
居委会成员中，中共党员 &(名，占总数的
.').-，同比上升了 .个百分点；四是居委会
属地化管理得到体现，新当选居委会成员均
为属地产生，属地化比例达到 ,%%-。

讨经验 苦中有乐最适合
还面带稚嫩的盛俊佼是这次新当选的居

委会委员之一。$%后的他是家里的“独养儿
子”，毕业于上海海事大学，毕业后找过几份
工作，学习机电一体化专业的他在公司里当
过白领，但总感觉不适合自己，.年换了 &份
工作。

去年，一个偶然的机会，街道的工作人员
向他建议，“现在正在招聘社区志愿者，你为
什么不来试试？”于是，盛俊佼抱着试试看的
想法应聘，一路通过了笔试、面试，开始以社
区志愿者的身份为居民们服务。
“坦白说，居委会的工作和我想象中差异

挺大的。”盛俊佼坦言，过去以为居委会工作
很轻松，“喝喝茶、看看报、聊聊天。”但不久
后，盛俊佼就参加了第三次全国经济普查工
作，挨家挨户敲门请居民配合调查，晚上还要
汇总白天的调查结果。常常忙到晚上近 ,%时
才能回家，第二天早上 $时 &%分又要准时上
班。“累了一天回家，常常是话都说不出来，倒
头就睡，第二天又挣扎着起来。”

劳累之外，盛俊佼也发现，做社区工作和
当公司白领不同，公司上班只需按部就班做
好手头的事，在社区工作，却要面对各种各样
居民的需求，不但要有耐心细心，还要掌握一
套和老百姓打交道的好方法。幸亏有居民区
老书记“传帮带”，从怎么和居民打交道“手把
手”教起，还教他化解各种棘手的问题，让居
民们很快就接受了这个“胖小囡”。经过大半
年的工作，在几天前的选举上，居民们用投票
表达了对盛俊佼的认可，也让他感到了沉甸
甸的责任。
“虽然收入并不算高，但我觉得这份工作

让我很有成就感，而且还有职业的上升空间，
所以我很珍惜。我所在的社区新老结合，既有
商品房，也有老公房。老旧小区老年人、残疾
人等困难群体多，商品房里年轻人多。工作方
法也要做到因人而异，比如运用时下微信等
新方式，搭起居民和居委会的桥梁。”

求创新 微信服务很周到
盛俊佼说的微信新工作方式，在江浦路

街道一群年轻人的“忙活”下，虽然“小荷才露
尖尖角”，但已经得到许多社区工作者和居民

们的认同。
这次当选者中最年轻的是 ,"$" 年出生

的俞杰，虽然年龄小，社会经历却不浅。他高
中毕业就到山西当过两年兵，退役后回到上
海，世博会时做过半年的世博志愿者。之后花
了段时间到中国四处旅行，寻找自己的人生
定位。换过几家公司工作过，但始终没有找到
让自己“定心”的工作。

去年，俞杰看到了居委会的招聘启事，感
觉“或许这是我想要的工作方式”。而在居委
会工作“初体验”后，俞杰证实自己的感觉是
对的。因为原本就家住在辽三居民区，许多居
民和他或他的父母认识，听说他来做社区工
作，刚开始是惊讶，“你都长这么大了。”同时，
也马上表示，“小俞，你有什么需要我们支持
的，一句话。”这些社区阿姨、伯伯们的热情让
俞杰心里暖暖的，也坚定了要服务好居民的
想法。

俞杰说，自己年纪轻，在处事经验上不
足，一开始碰到邻里纠纷等“搞不定”，居委会
书记等都会挺身而出，帮他一起解决，让他从
老一辈居委干部身上学到了很多经验。

作为年轻人，他也希望发挥年轻人的优

势，更快融入到社区工作中。比如，今年 &月 &

日，江浦路街道开通官方微信公众号“/0大连
路”，' 个月就“吸粉”超 ,), 万，频繁吸引企
业、医院等辖区单位提出合作。

一天卖 1%%%个葱油饼的店铺、十年不涨
价的面馆业界良心上哪儿找？被四条地铁和
无数公交环抱的社区是哪个？全杨浦区优质
教育资源最集中的社区之一是谁？新华医院
扩建后有什么停车攻略？这些老百姓关心的
话题，在这个看上去不太“官方”的微信上都
能找到答案。
“微信不但能为居民提供需要的信息，居

民的需求也可以通过微信的平台发送过来，
再传递到居民区并解决，做到‘精准’服务。”
俞杰说2以后和居民的沟通方式也可以不局限
于“串门”，可以利用各种新媒体的灵活多样，
选择居民喜欢的沟通方式，提高效率，让居民
更贴心。

双提升 居委干部也抢手
杨浦区江浦路街道党工委书记姜勇表

示，.%,(年市委“一号课题”，翻开了上海基层
治理改革的新一页。这次改革的重要目的之

一，就是要让居委干部这支队伍，“受人尊敬，
令人向往”。具体说来，表现在“两个提升”，一
是社会地位的提升，二是经济待遇的提升。
第一个提升，在这次居委换届选举中已经得
到了充分体现，想做居委干部的人越来越
多，许多候选人都是 $%后的年轻人，竞争越
来越激烈了。第二个提升也近在眼前，在换
届选举后，杨浦区将对全区全日制居委成员
实行新的工资规定，居委干部的收入将有显
著的提升。

对于新当选的 $%后等年轻居委干部，姜
勇认为，和一批老的居委干部相比，既有优
势，也有“短板”，要互为补充、互相学习。年轻
居委干部要学习继承老一辈居委干部对社区
居民的感情、对工作的激情，学习他们丰富的
基层工作经验方法。这次宣誓任职仪式就是
希望提高他们的职业自豪感、荣誉感。

另一方面，年轻居委干部也要发挥思想
活跃、懂新技术等优势。现在街道不再招商引
资，更需要不断拓展新渠道，更好地做好居民
服务。通过微信等线上发现需求、线下解决问
题等都是很好的方式，满足“白发”、“白领”等
不同群体的需求。

80后“小巷总理”居委会挑大梁
更多高学历年轻人才接任居委会干部

本报记者
宋宁华

! ! ! !为了让“小巷总理”的换届顺利进行，今
年，本市出台了《关于本市 .%,'年居民委员
会和村民委员会换届选举工作的实施意见》
（以下简称$意见%）。

据悉，本市居、村委会换届选举从今年
(月开始动员部署，+月全面推进，到 ,%月
底基本结束。其中包括准备工作、宣传发动、
组织实施、总结验收阶段。
《意见》要求，要根据工作实际，积极开

展各种形式的宣传教育活动，激发选民参与
民主的热情，真正把那些热心为民服务、办
事公道、群众认可的居、村民选进居、村委。
在换届选举后，要继续做好换届选举的

后续工作。要按照分级培训的原则，组织对
新一届居、村委员成员培训，使他们熟悉社
区治理的有关法律、法规和政策，掌握居、村
委的基本工作方法和相关技能，尽快适应新
的岗位，进入新的工作角色。

市委书记韩正在闵行区调研、深入社区
了解去年市委一号调研课题“创新社会治
理、加强基层建设”形成的“,3*”文件的落
实情况时强调，“派出所、居委会、业委会、物
业公司，大家的目标是一致的，就是为居民
服务，特别是服务好‘最后一公里’，把服务
做好了，居民满意了，就会更加支持你们的
工作。”

本报记者 宋宁华

盛俊佼最近有了一个
新身份———杨浦区江浦路
街道陈二居委会委员，出
生于1985年的他刚一上
任就给当地居委会带来了
一股“小清新”的气息。
不光是盛俊佼，今年

作为2014年市委“一号课
题”———创新社会治理、加
强基层建设出炉以来的首
个换届年，杨浦、静安、虹
口等区也有不少新当选的
居委干部，在他们当中，
80后已然成了主角儿。虹
口区204名新“小巷总理”
中，有近四分之一是80后
甚至90后。他们都揣着一
颗为民服务的心，摩拳擦
掌，整装待发。

“居民满意了，就会更加支持你们的工作”

多走多看 想破解老小区停车难题


